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La vita, i sogni, la morale, lo sport. Tre personaggi interrogano l'allenatore della nazionale di pallavolo Velasco 

a. Julio Velasco, cosa si-
gnificacornandare, dingere degli 
uomini? 

Valaaco. Credo che, innanzitut-
to, sia una grande responsabilitd 
perche, quando uno deve prende-
re delle decisioni anche per gli al-
tri, bisogna essere sicun non solo 
di fare le cose corrette, ma bisogna 
anche mettersi nei panm dell'al-
tro.Soprattutto nel nostro caso, bi
sogna prendere delle decision! in 
funzione dell'mteresse delle squa-
dre. dove ci sono i singoli, ma dove 
c'e un interesse comune piu lm-
portante. 

MM. E veto che un giocatore la 
deve odiare per rendere al massi-
mo? 

ValMCO. No, non e vera lo ho 
detto che non cerco I'amicizia del 
giocatori, nel senso di un rapporto 
di vera amtcizid Se uno mvece per 
amico intcnde non essere nemico, 
e un altro dlscorso Questo perche 
molte volte devo prendere delle 
decisioni dove la parte affettiva e 
meglio che non sia troppo presen 
te, se io devo dire ad un giocatore 
che non fa piii parte della squadra, 
se e mio amico e molto piu difficile 
prendere questa decisione 

MM. Lei, che qualcuno accusa 
di essere un po' dittatore. veniva da 
un'esperienza di vita drammatica, 
da una dittatura Come l'aveva vis-
suta e come si era opposto' Che 
cosa aveva fatto il giovane Velasco 
durante la dittatura del mitotan in 
Argentina? 

Velaaco. lo ho vissuto due ditta-
ture, perche noi abbiamo avuto, 
purtroppo, troppe dittaturc, nel 
senso che ci sono stati pochissimi 
governi democratici nella nostra 
storia, cioe due Presidenti eletti de-
mocraticamente che si sono suc-
ceduti I'uno aH'altro. C'e poi stata 
una dittatura molto, molto piii fero-
ce, perche e avwi l a in un conte-
sto ben diverso, con lotte popolari 
molti fort', con lazione sia di grup-
pi annati di estrema sinistra, sia di 
gruppl del peronismo, Quindi c'e 
stata una repressions indiscrimina-
ta, violentissima ed una violazione 
dei dirittl umani $11 tutti i fronti. lo 
ho militato diversi anni in gruppi 
studenteschi di sinistra, poi mi so
no ailontanato da quelle posizioni 
politlche ed ideolpgiche pert ho 

' mantenuto un atteggiamentoanti-
dittatoriale e, •soprattutlo, demo, 
cratlco. Hodovutoviveresituazioni 
terribili che hannO segnato sia me 
che la mia generazione. Tutta la 
mla generazione e assolutamente 
sejmata da questa esperienza, per
che tutti abbiamo avuto parenti, 
amici che sono morti, Ho avuto un 
fratello desaparecidos un mese, 
ma ho due dei miei migliori amici 
ammazzati, dei quali uno ha dor-
mlto a casa mia, una delle poche 
case'sicure, e che quando e uscito 
da II, due glomi dopo, I'hanno tro-
vato mortol 

MM. E per questo che, in un 
saggio ormai famoso in Italia che 
ha scritto per Micromega, una rlvi-
sta letteraria di grandissime tradi-
zloni, lei ha detto: "Nel mondo 
sportivo, come in tutta la societa, 
doinlna 1'ipocrisia delle regole ir-
realistiche subito travolte dal culto 
delle eccezioni e dei privilegi parti-
colari». Immagino che il modo in 
cui ha vissuto la sua vita abbia con-
dizionato questo modo di vedere 
lo sport e di giudlcarlo. 

Valaaco. To sono soprattutto un 
pragmatico, sia per come penso, 
sia per come agisco e quindi quan
do ml riferisco all'ipocrisia intendo 
dire che a voile si presentano in 
modo ideale certe proposte che 
poi inevitabilmente portario a fare 
delle eccezioni. Credo che sia mol
to meglio fare delle proposte piu 
realistiche e poi non fare eccezio
ni, perche se e tutto cosl perfetto 
che poi nessuno riesce ad essere 
perfetto, il clientelismo e inevitabi-
ie. Anche nel mondo dello sport 
succede questo. Nella nostra squa
dra, per csempio, abbiamo poche 
regole ma quelle poche sono sem-
pre rispettate, e le altre non sono 
regole, possono essere accordi sot-
tintesl, se ne parla al momenta. Se 
uno Invece mette molte regole e 
poi permette die aicune di queste 
non siano rispettate non si ha mai 
la garanzia che quelle importanti 
slano rispettate. 

MM. Le due regole fondamen-
lall del vostro gruppo? . 

ValMCO. Diciamo che a me 
preoccupano molto due cose. La 
prima: il gruppo dei giocatori deve 
essere unito, anche al prezzo di es
sere tutto contro di me, perche in 
una squadra sportiva se i giocatori 
non vanno d'aqcordofe irhposslbi-
le vincere, 6 posslbile (h qualunque 
altra cireostanza, ma non In que
sta. La seconda regola importante 
& noi accettiamo la sconfitta, ac-
cettlamo • I'enons, accettiamo le 
mancanze tecnlche, etc., ma non 
accettiamo la mancanza di volon-
ta, la mancanza di determinazione 
per fare ie cose, perche le cose che 
dtpendono dalla volonta sono pro-
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prio la possibilita che noi abbiamo 
di rnettercela tutta. Le altre cose, 
invece, che dipendono dalla tecni-
ca, dalla concentrazione, quelle 
sono piu difficili. Uno non puo di
re: adesso faccio bene. Magari ce 
la mette tutta e sbaglia lo slesso. 

MM. Lei nel saggio dice 'Non 
bisogna evitare che i giovani per-
dano o vincano, ma piuttosto che 
accettino la sconfitta e la vittona 
come fatto naturale, come parte 
del gioco». 

Valaaco. lo credo che i bambini, 
i giovani, devono praticarc dello 
sport e cht insegna loro questo - lo 
sport dovrebbe essere nellc scuole 
- dovrebbe insegnare a saper vin-
cerc e pcrdere. Non e possibile che 
un bambino si dispsri perche ha 

tra chi e migliore e chi e peggiore 
lo credo, allow, che lo sport abbia 
un agomsmo esphcito e propno 
per questo ci puo servire per mse-
gnaie I'agonismo nei termini cor-
retti educativt £ molto peggio I'a
gonismo implicito, che si cela die-
tro ad un discorso solo in apparen-
za non agonistico Noi viviamo in 
un mondo super-agonista dove ai 
bambini si dice tu devi studiare 
nelk scuole elemenlan molto per
che il mondo del lavoro e molto 
duro e ti devi preparare per vince-
re questo e il discorso che si fa 

Mlna. C'e un altra passo che ha 
tratto la mia attenzione, quando si 
dice 'Una delle grandi ipocnsie e 
quella dl considerare lo sport buo-
no o cattivo in se» Cosa vuol dire 

In Argentina ho vissuto una 
dittatura ferocissima con 

continue violazioni dei diritti 
Non posso che essere democratico 

Kerso una partita; questo succede 
perche ne gioca poche, perche il 
clirna che si crea attorno a questa 
partita e da finale mondiale, ma 
man mano che uno gioca e perde 
e vinee divehta una cosa normale. 
Nel nostro rnohdo, nel mondo 
educativo, si dice che lo sport e 
agonismo, Noi non dobbiamo fare 
entrare I'agonismo nelle scuole. 
Anche se poi proprio nelle scuole 
si usa il voto in rnftdq agonistico, e 
gli stessi professori che dicono cosl 
per stimolare, per motivare i bam
bini, ripetono: «non hai preso 7, in
vece lo ha preso il tuo compagno; 
chi e il piu bravo del reame?«. Que
sto e agonismo,. e I'agonismo non 
e il problema di una partita che si 
vince o si perde, J'agonismo signifi-
ca: vediamo di fare una gerarchia 

con questo, Velasco? 
Valaaco. Lo sport puo essere 

educativo e pu6 non esserlo, come 
la religione, come tuftp. Se la reli-
gione e positiva e positiva, ma I'ln-
quisizione non: era positiva, le 
guerre di religione non sono positi
ve, il fondamentalismo non e posi
tive Questo che cosa vuol dire: 
che uno e antlreligiosp? No. Vuol 
dire che qualunque attivita dell'uo-
mo puo essere positiva o negativa 
a seconda di come i'uomo la porta 
avanti:-Quindi lo sport pub essere 
un fatto educativo o portare al do
ping, o diventare uno spettacolo 
dacircoromano... 

Mlna. Per dlbattere questa sua 
ultima provpeazione ho chiamato 
due siioi amici. Uno ha il merito di 
averla chiamata a scrivere un sag

gio, e i'altro di essere un fan della 
pallavolo Sono Paolo Flores D'Ar-
cais, direttore di Micromega, e 
Chicco Testa, Presidents della Cea, 
fan di pallavolo e di Velasco II no
stro mondo in certe cose e un po 
provinciate, il fatto che Micromega 
affidi un saggio ad un alienators di 
pallavolo ,e sembrata,,quasi, una 
provocaziorie culrurale. Perche lo 
,ha fatto Paolo? 

Paolo Florea D'Arcala. Perche 
volevo fare up humero dedicato al 
tema deU'ipocrisia, "ipocrisia e...", 
cioe ipocrisia nei vari settori della 
vita del Paese, ed owiamente uno 
dei settori che conta in questo Pae
se e lo sport. Non conoscevo Vela
sco, non mi dccupqdf sport, per6 
™i era capitato di vedere un paio 
di partite di pallavolo, quando si fa 
lo zapping, e mi ero appassionato 
nel vedere come questa squadra 
nazionale in certi momenti in cui 
sembrava destinata alia sconfitta, 
riusciva a tener duro e a rovesciare 
il risultato. Un amico, poi, mi aveva 
detto di una partecipazione televi-
siva al programma di Chiambretti 
di Julio Velasco, mi aveva raccon-
tato la sua storia di impegno politi
co in condizioni difficilissime, il 
suo riuscire a parlare di sport senza 
la solita retorica: "si fa sport, I'im-
portante e partecipare". No, era 
chiam che l'importante & anche 
vincere, perd sapeva tranquilla-
mente anche perdere. Cos! mi era 
sembrato il personaggio piu adatto 
e non facilissimo da trovare nel pa
norama che offre lo sport italiano: 
una personalita con una sensibiiita 
culturale, e pero con una capacita 
di fare sport in senso tecnico, ago
nistico, al massimo livello. 

Mlna. Chicco Testa ti devo inter-
rogare come fan o come studioso 
di Julio Velasco? Tu sei addirittura 
uno di quelli che prende l'aereo e 
va a vedere le partite all'estero. 

Testa. II motivo di questo mio in
teresse per Julio Velasco 6 la pas-
sione per la pallavolo, un gioco 
che abbiamo fatto da ragazzi, io 

appartengono ai longilinei che gio-
cavano male a pallone, quindi do-
vevano andare o sulla pallacane-
stro o sulla pallavolo per nfarsi Ma 
mi ha colpito anche la lettura di un 
testo di una conferenza che lui ha 
fatto ad un gruppo dl manager a 
Genova. 

MM. E che cosa diceva ai ma
nager? 

Testa. Diceva cose che, ha ripe-
tuto anche nell'intervista. Ma ades
so vorrei fargliunadomanda. 

Mlna. Quale e la domanda? 
Testa. Di tipo personate. Come 

mai un latino, un argentinq, emi
grate) in Italia, e cost calvinista. 

Velasco. La mia famiglia era 
evangelica-metodista, quindi in 
parte c'e un po' questa cultura, pe-

D'altro canto, questo suo realismo 
non mette mai da parte la moralita, 
nel senso personale e generate. Lui 
dice: "se il doping areola viene fal-
sato il risultato, allora non e piu 
sport; per6 non possiamo imputa-
re tiitto ciO semplicemente ai sin
goli o gli alienator. O si impongo-
no dawero degli strumenti,; senza 
ipocrisie, e si impongpno solo 
quelli che si possono far rispettare, 
oppure non ce la possiamo poi 
prendere con il singolo": In piu mi 
colpiva, accantp a questo realismo 
quasi cinico il suo dire "to, pero, 
forse, non avrei potiito fare l'alle
natore in un altro sport perche per 
fortuna nel mio si pud ancora an
dare avanti e vincere in modo puli. 
to e senza doping". Mi ha colpito 
questa cosa cosi rara di assunzione 

Lo sport ci consente di tornare 
_ bambini perche quando si e 

piccoli si immagina sempre 
di poter vincere la partita 

rd io credo che ci siano cose anche 
molto personal!, nel senso che a 
casa mia io ero il fratello di mezzo, 
ed ero un po' la pecora nera, ero 
troppo vivace, mentre mio fratello 
piu grande era quasi perfetto. Cre
do - non e che ho fatto psicoanalisi 
- che c'e stata una mia lotta perso
nale per dimostrare a mia madre e 
a me stesso che invece ero bravo 
anche lo. Per fare questo gli alibi 
erano sicuramente un impedimen-
to e quindi ho dovuto rimuoverli e 
vedere che cosa potevo fare per 
cambiare questa situazione. 

Flores D'Arcais. Quello che mi 
ha colpito nel periodo in cui e nato 
questo saggio era proprio questo 
impasto di grande realismo che ad 
alcuni pud addirittura sembrare ci-
nismo ed una fortissima moralita. 

di responsabilita, di tener ferma la 
necessita della moralita senza sca-
dere nel moralismo. 

Chicco Testa. Io sono molto in-
vidioso di Julio Velasco, ma non 
per il suo successo, che si merita 
tutto, ma per una particolare emo-
zione che credo solo la gente che 
fa il suo mestiere puo provare. Vor
rei che tu provassi a spiegare -agli 
ascoltatori il tie-break di una firfale 
olimpica. 

Velasco. Intanlo cambiamo I'e-
sempio, facciamo quello di un 
mondiale perche I'olimpiade e tut
ta da giocare. 

Testa. Mettiamo che ti capiti, co
sa proveresti? 

Velasco. Credo che uno dei se-
greti per cui lo sport e uno dei piO 

grandi, se non il piu grande spetta
colo mode.no e perche in un mon
do dove le emozioni sono sempre 
piU rare lo sport contmua a dare 
1 emozione pura, mentre altre co
se come I'arte, ci riescono solo per 
unpubblicominore. 

Testa. Parliamo di emozione in
dividuate 

Velasco. Lo sport ci fa ntomare 
anche un po' bambini, quando io 
dico che per me I'olimpiade e un 
sogno, vincere I'olimpiade per me 
e come uno che ha sognato di es
sere pompiere e poi si trova in un 
carro di pompieri a spengnere un 
incendio. £ un sogno da bambini 
non da adulti del tipo. voglio esse
re un professionista famoso e vo
glio arrivare a questi traguardi. 

Testa. Tu hai realizzato un so
gno da bambino. 

Velasco. Lo sport realizza il so
gno tipico del bambino, vincere 
una partita, perche quando uno 
era bambino si immaginava di vin
cere quella partita, poi quando la 
vince a 30 anni, lemozione e 
uguate. Questa e un'altra magia, 
credo, dello sport. In terzo luogo 
c'e la realizzazione professionals 
Credo che ci siano queste tre tap-
pe, prima lemozione pura, poi 
questa realizzazione del sogno da 
bambino, in terzo luogo la realiz
zazione di un sogno da adulto, 
quindi piu professionale. 

Flores D'Arcala. Posso doman-
darti anch'io una cosa. En quei mo
menti che sembrano decisivi, in 
cui magari si sta perdendo e tutti 
stanno attorno a te, che cosa did 
per dare la carica? O dai solo indi-
cazioni tecniche?. Perche leffetto 
alle volte e sconvolgente, la situa
zione cambia completamente. 

Velasco. Intanto c'e un effetto 
indipendentemente da quello che 
diciamo noi. II solo fatto, a volte, di 
fermarsi un attimo molte volte da 
gia uu risultato, poi ci sono time
out tecnici, time-out tattici, e time
out psicologici; in un time-out psi-
cologico uno innanzitutto deve far-
si una diagnosi. t, fondamentale 
per un allenatore fare una diagnosi 
e dire: la squadra ha bisogno di ca-
nca, oppure ha bisogno di essere 
tranquillizzata. Se uno sbdglia que
sta diagnosi sbaglia anche la mcdi-
cina e quindi crea dei danni, oppu-

• re ha bisogno di'u'na cosa', di due, 
non molte perche 1'crrore nei time
out e pretendere di risolvere tutto 
II. E come quando qualcuno legge 
un libra e dice: quale e l'idea prin-
cipate di questo paragrafo? Se uno 
lindividua bene, ottiene il risultato. 

MM. L'ultimd domanda: in ca
sa, tua moglie ed i tuoi figli come 
vivono questo filosofo? 

Velasco. Bene e male, nel senso 
che intanto non mi prendono per 
filosofo, per fortuna, perche non lo 
sono, ma poi neanche io credo 
molto nel mio personaggio. a dire 
la verita, e quindi ci credono anche 
meno loro. Diciamo che a livello 
familiare noi viviamo con una cer-
ta difficolta la mia popolarlta, la vi
vo male io e la vivono mate anche 
loro, perche a me fa un grandissi-
mo piacere essere popolarc, famo
so, etc., dal punto di vista profes
sionale, non mi da tanto piacere 
quando questo incide nella mia vi
ta privata Mi piace di piii I'anoni-
mato, ho due figlie, una di 14 anni 
ed una di 19 anni„ed essere "le fi
glie di1' none facile:.. 

MM. II ioro futuro, quindi, co-
, me 16 vede? 

Velasco. II loro futuro loro lo vi-
, ybiiOT penso - con molta tranquilli-
; taerholtoindipehdentedame. 

Mlna. E quello di Julio Velasco? 
Valaaco. 11 mio futuro sicuramente 
e-vincojato ad una squadra, nel 
senso che ho il privilegio che han-
no pochi di poter fare quello che 
voglio fare, e cioe stare accanto ai 
giovani. Per me stare con i giovani 
e un'esperienza straordinaria per
che loro, nonostante le tante Criti-
coche si rivolgono loro oggi, conti-
nuano ad essere la nostra riserva 
morale, esistenziate e di vita. Loro 
hanho voglia di vivere, di cambiare 
le cose,̂  malgrado si trovino in 
grandissima difficolta. Se posso 
preferisco stare tra ventenni piutto
sto che tra cinquantenni. 

MM. Lei se lo e preparato il fu
turo, perche quando uno ha una 
personalita cosl forte si crea anche 
molti nemici. Un giorno che tutto 

• questo finisce, lei ha paura di que-
' Sti hemici o di questo mondo che 
non e d'accordo con lei adesso? 

Velasco. No, io non ho paura, 
innanzitutto perche ho vissuto 
paure ben piu vere. E poi non cre
do adesso di essere cosl amato, nel 
senso che tutto cio e vincolato alle 
vittorie sportive e, come ho gia det
to, se i falegnami andassero in tele-
visione, tutti amerebbero il migiior 
falegnameche ci sia in Italia, L'im-
portante e essere tranquilli con se 
stesso, nel senso di sapere che uno 
ha fatto il meglio possibile e dopo 
sapere che i veri amiei si vedono 
sempre nei momenti difficili, non 
nei momenti di gloria. 
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